

9

N. 9.

H

## Observación Médico Práctica.

Due en cumplimiento de su turno  
presento el Dr en Medio Sánchez Gómez  
otro de los innumerables de este P. L. P. C.  
de Méjico.

En primera Agosto de 1797 fui llamado para visitar un hombre de edad de 29 años temperamento sanguíneo, bilioso ascendente. Tenía en el estado no obstante la respiración algo disminuida, como igualmente una debilidad en el estómago q. le obligaba a ser pauro en las comidas causada a mi parecer de la vida sedentaria q. tenía: sin embargo desde su infancia no había padecido enfermedad grave, mas q. una carie en las huesas del tarseo, y metatarsio en el pie izquierdo resultado de una extracción q. tomó en sus juventud, se curó carie cura perfectamente, a beneficio del inquieto verde q. suele propinar la Muy Ilus. Señor d<sup>ra</sup> Fr. Cecilio Barrios, D. por mejor decir (según me entiendo) por obra de naturaleza.

Mencionar relación q. soy de mediados de julio se sentía indisposta de salud, hasta con poca ganas de comer, amargor de boca, y q. mutipas noches se sentía doleramente sin embargo por considerar si seria un resfriado leve, y q. iba

pasando con solo el beneficio de la naturaleza, lo despi-  
ciava, comia á las horas regulares sin quedar en regi-  
men alguno llegando se abandona, áirse fuera de la  
ciudad, en cuyo tiempo se aderezaban los sinto-  
mos, obligandole, á pasar sin demora á ésta de Palma  
para llamar los auxiliares de la medicina. Lo halle con  
calentura pulso suyo, respiración súbita, amargor de  
boca, set, torso seco, cara muy encendida, y protracción de  
fueras, manda la dieta á caldo y agua, con el carave  
de malvaviso siguiendo todo el dia la calentura, y  
sintomas en el mismo estado.

El segundo dia á la mañana  
lo halle con alguna remisión de sintomas, y  
manda una sanguina de diez onzas, y qd. sigue se la  
misma dieta, se aderezó á la tarde, y el dia veniente  
le hizó tragar una lavativa, con lo qual evacuo  
algunos materiales enteroracos, con mucho alivio del  
paciente, abunqd. no se puso de tomar alzercacion á  
á la tarde del mismo dia. El dia quinto havia remitido  
la calentura, pero la tor, ondas de pulso, y color de ca-  
da, remanente en el mismo estado manda regu-  
da sanguina, y le dispuso un lamedor inroctico del  
carave de adormideras, y de malvaviso, y siguió la al-  
zercacion el mismo dia.

El dia quinto dio la remisión mas perfecta, sole apro-  
piado una lavativa, qd. obra bastante, y en atención qd.  
la atzercacion de la tarde no fue tan fuerte le  
dispuso para la otra mañana una posion purgante con  
puesta del manco, y mitad clarificada con la decoction  
de la medulla de cojón qd. tomo á la mañana del  
dia seis logrando en ella una completa evacua-  
cion, y por sea mutpa la remisión, le permiti qd. come-  
er qd. una sopla á todo punto, no se nota aderezacion algu-  
na en este dia, y el dia septimo á la mañana amane-  
cio sin calentura, abunqd. la tor y quejica se perdió se  
hallaron en el mismo estado, siguió el mismo alimento  
en todo ese dia con el mismo lamedor, y el dia octavo  
de la noche carade dar horas sin experimenter la menor  
rocedad, y se le permitió el qd. comece un poco de pollo des-  
pués de la sopla en el medio dia.

El dia nueve hubo pasado ma-  
la noche, por motivo de latas, y se nota en el espeso algu-  
nos estriegos de sangre siguiendo la quejica, y ta, con má-  
sor aumento se le apropió una olla de los pepitos de  
melon, estriegada con la decoction de malvaviso, y con-  
conada con el carave de adormideras, la qd. no produjo  
ningun efecto entre bien aumentándose mas y mas la  
tor, excepto á la mañana del dia diez carade dar horas

se sangre florida, y pulmonal, q. me obligó á mandarle una sangria del brazo, q. aburg. Se prompto produjo algun alterio no obstante, á la noche del mismo dia, holti ó espuma igual cantidad de sangre, lo q. se procuró calmante con el bálsamo en racimo sobre espuma; y en atención de no haber obrado traicionaria, se le propuso una lavativa en cloro orce á la mañana con la qual arrojó unos materiales muy suados, pero en todo ese tiempo no se le havia notado calentura alguna; siguió la misma dieta, y á la mañana del dia dñe se le abrieno una poca ostemplaria en el pubo, q. terminó la tarde del mismo dia con un leve sudor.

Se le dispuso para el dia breve á la mañana la misma poción pasante, q. havia tomado el dia septo la qual le abrio con bastante abundancia pero unos materiales muy esterigeros, y de distintos colores, aburg. En todo aquel dia no se le noto calentura alguna, pero siguió la torsion de pecho en el mismo estado. El dia siguiente acaso de las diez de la mañana le dio un poco de frio q. se le fue cayendo dando por instante, astas legan ó porcelle ó erado lipido, y duno abalas quales se la tarde, en cuyo tiempo se le arisio con unos petechios o tamis de caldo interponiendo á ellas un poco de agua tibia con una cuchillada del mismo bálsamo

q. se le venia prevenido: entre la calentura con alguna retencion de flegma, torreca, y dificultad, y dificultad de respiración el espíritu.

A la mañana del dia quinientos á be neficio de un grande sudor, quedo con una remisión perfecta de calentura, y acaso del medio dia con alguntamiento de augmento, sin haber precisado rigor alguno, y duró hasta la mañana del dia diez y seis, q. quedo perfectamente intermitente; todo el tiempo de la calentura se siguió á caldo, y agua, con el mismo caravajolo ó la remedia q. se le permitió un biscocho, siguió intermission todo esta mañana hasta las quatro de la tarde del mismo dia, q. le holtieron á otros rigores, con augmento de los síntomas sobre dospas, á los quales se le aradio el fípo, y passados estos, le cebó la calentura no con mucha fuerza, remitió á la mañana del diez y siete tomando augmento á las doce del dia igualmente sin rigor ninguno, sobrevino un leve sudor q. duró toda la noche, q. remitió la calentura, la mañana del diez y ocho, pero en este dia no se le abrieno intermission alguna, y acaso de las doce de la tarde quisio observar rigor alguno, holti á tomar augmento, se le propuso el friburgo de Crolio á la entrada del panoptismo, y se dispuso otra poción igual teror q. tomo á la mañana del dia diez y nueve en una

Lora se le noto la mayor resision, y siguió todo el dia pero en todo ese tiempo ni la tor, ni lo opresion de pecho se calmaron, antes bien se le aumentó con temblores de no poderse mover sin ayuda de los asistentes, le mandó una súrgia del brazo la q. de pronto se logró algún efecto, al suyo q. momentáneo, pue á cosa de las oraciones se aumentó la calentura, y volvieron á seracen todos los ya referidos síntomas, con solo lavado procedido la mañana, y punto de los pies algor hirvió, se le propuso el frotamiento y terminó perfectamente, el ~~segundo dia~~<sup>de lunes</sup> á las diez de la mañana, en cuya hora le mandó una oración de quína con un exorciso de enemor de carbón, q. á las oír otra hora del mismo modo, y laviendo tomado á la una de la tarde un bocadillo despues del caldo se le mandó una lavativa á la noche q. no le obviada: Siguió la intermisión toda aquella tarde, y le entró calentura al otopecer, sin lavado observando q. seca la periferia, como cre un aumento regular e intermitente con sudor el dia veinte, y uno á la mañana, q. tomo dor toma de quína, con una oración decremer de tantas en cada una, y laviendo ingerido un alimento se le amopuso otra lavativa de agua tibia aceite y miel, y una oración de q. no, con la qual obro algunos pocas materiales eftexorazos, q. servieron de grande alivio al paciente, y remontó su bo-

bueno asta la tarde del dia veintey dos, q. le subió á entrar la calentura q. aburgó con lentor, pero con muchisimo aumento de síntomas; Passó en felicemente la noche sin poder dormir ni poder lograr el sudor, notandole alguna abrasión, q. me obligó a mandarle le administrase el frotamiento q. no dejo decoñecer algun alivio en todo aquel dia veinte y tres q. duró asta la noche, pero retoroto una grande dificultad en arrojar las espata q. llevan en su vida, le resepste un la medor con铺to de opio el simple conave de culantillo y nitro.

El dia veinte y cuatro siguió el aumento sin decadencia alguna, y los ordinarios síntomas se agravaron mas intensamente en el pulso, y pasquedad á las oídas, notandole igualmente alguna elevación en el viente, q. se le procuro ayer, con unas vertusas emolicies, y una lavativa del mismo tono, los referidos síntomas y calentura se fueron aumentando en los dias veinte y siete, veinte y seis veintey siete, veinty y ocho, y veinty y nueve, asta formar una perfecta pulmonia q. le quito la vida la mañana del dia treinta, por mas q. le auxilió con las eciones, lavativas, supositorios, y otros remedios de igual naturaleza.

## Reflexion 1<sup>a</sup>.

De la historia antigua claramente se deduce q. la observada enfermedad merece el nombre de calentura putrida de genero intermitente, y complicada con una catarral. Así lo siente Hoffmann en el tomo segundo sección primera capítulo sexto, parágrafo de febre catarrali, y en el mismo tomo sección primera capítulo primero, de febre tenciana, ó ólomenor se le ponea dar el nombre de calentura intermitente espurca en scribin de Allen en su síntesis de Medicina tratado de febres intermitentes; El que la calentura catarral fuere esta enfermedad distinta de la putrida, se puede inferir q. alun en los repetidos intermissiones q. se observaron permanecio siempre la tos, y opresion de pecho, q. si hubieran sido sintomas de la tenciana, habrian cesado, cesando la calentura, y por el contrario, si la calentura hubiera sido efecto de la tos, no habria cesado, no cesando esta, se dende claramente se infiere q. fueron dos enfermedades complicadas.

## Reflexion 2<sup>a</sup>.

El primer remedio q. se le propuso al enfermo fue la sangria, y alun q. Hoffmann en el citado Capítulo de febre catarrali, en las causas clínicas, parágrafo once, expresamente se oponga al uso de los saignios en los co-

calenturas catarrales, sin embargo, acordiendo á la gran ausencia de pulso, temperamento del sujeto, y difícil respiracion q. acompañava, no me queda duda q. el Censor se subcribirá conmigo por son practica sentada entre los botones de mayor nota, q. con sola esta se puede lograr el alivio del doliente, como en efecto se logro como tengo referido, y en atencion al muyto intenso de la priuera region, no pase á segunda sangria, sin que priuero haviere procurado lograr alguna evacuacion, por medio de una lavativa. Para calmar la tos no ay remedio q. mas prompto producia su efecto, q. los papaveraceos, y por esto le receipte el canave de adormidera, con el demas nícos, en calidad de lamedor, en sentia de el mullo indicado por Allen.

Habung. segun lo referido huiiera sido muy del caso receptar un emético despues de las dos sangrias, puer el amargor de boca, y algunas rancias q. le havia observado lo indicavaan, sin embargo la opresion tos, y repugnancia por parte del enfermo me hicieron suspender la ejecucion de dicho remedio, y acorde al pungante, de la caja, y marra, teniendo presente q. con este remedio, amor de la evacuacion de carnia se podia lograr la de la oxina tan contenida en las enfermedades de pecho, como antigua Hippocrate en aquel aphorismo tan decantado in morbis peitorum uxire profundiunt bonit.

Para derivar el copioso flujo de sangre q. se perpetuamente  
opina en el pulmon causa material del empiem, q. le oí  
el dia diez, mande la sangre del brazo, siguiendo el con-  
seguo de Hoffmar en el tratado de sanguinis flusso q.  
pulmonibus sección primera capítulo segundo, y el de Ri-  
verio en el libro septimo capítulo sexto de Emptis; el  
de Cawellero citado por Aller, en el articulo ciento  
veinte, y quatro, y en su original articulo diez, y sexto, de  
expulso sanguinis, e igualmente para temperar el orga-  
mo de dho sanguis, y ceder al mismo tiempo la espas-  
mosica affection q. padecia el pulmon le recepte la on-  
ata referida con aprobacion de los citados Autores.

Habiendo  
observado con la lavativa del dia diez q. los materiales  
q. servian eran cuadros, y indigestos me oí motivo de pen-  
sar, q. ahun quedavan en el estomago embazados publi-  
dos, q. servian evacunarse, y este fue el motivo de pun-  
gante segunda vez, el dia trece a la mañana, y mas havi-  
endo observado calentura el dia doce efecto oní parecer  
de dho los combansos.

En atención a q. el dia trece estuvio  
do el dia intermitente, y el dia cuarto a la mañana  
le entro la grande atrecedacion con frio al q. siguió  
la calentura bastante fuerte medio motivo de expuls  
seguian las intermissiones, y no siendo asi supongo q.

por debilidad del sujeto pase al febrifugo de Cawellero  
endo observado q. en semejantes ocasiones, y dado con el  
metodo referido avisando la fibra curva de terminaciones  
perfectissimas, y algunas veces he visto ~~curva~~ perfectamente  
en sus intermitentes, y ademas los sintomas q. acompañan  
van, ó por mejor decir, la enfermedad adjunta, lo pedia  
del todo el curio de la intermitente, me fue presiso avisar  
á ella con una sangria siguiendo el consejo de Hoffmar  
q. si q<sup>ue</sup> dificultas representaren esto, no obstante todo lo  
referido, y habiendo logrado atraves la intermission el dia  
veinte y uno, mande tomarse la quina con una dosis que  
de omeros taatano, q. fin de mover el vientre, q. q<sup>ue</sup> era  
mayor no corrían con libertad, y al mismo tiempo  
para cortar el paroxismo como aconsejar los mas claros  
Autores, y es practica corriente.

Pero faltando la lanu-  
turalesa del sujeto, y no pudiendo ya recurrir á los in-  
precisiones de las causas morbificas, en valde se fatigó el  
fructuativo, pues todas sus medicinas quedaron frustadas,  
q. si sucedio con este enfermo q. abormentado portara  
tisimo tiempo de dor grave contumecia, siendo de su  
temperatura debil, no pudo dejar de rendirse su na-  
turalesa, á la enfermedad causandole la muerte  
como en efecto sucedió.

Reflection 3<sup>o</sup>

no tiene oada q. d' dor enfermedad tan grave en un  
infuso de las qualidades observadas, no podian de la  
de amenozar una grave ruina, por esto dese el prin-  
cipio, la prometique el peligo en q. estuvo contor-  
mandone con Hipocrate en el aphorismo quarenta  
secion quanta; et ubi in toto corpore mutacione, et si  
corpus perfidetur, aut rugitur calentur aut calentur  
et alio fiant, morbi longitudo non significat, y accayen-  
do como tengo dicho esta enfermedad en un sujeto  
debil no pude desa de borrar la ultima agonie.

Palma y 16 de Noviembre 1797

Censura à la observacion presentada  
Dia 16. Noviembre 1797.

AC

Censor ha visto la Observacion presen-  
tada en 16 Noviembre de este año, y le parece que  
siempre que aconteza à su Author el havan de  
asistir à la curacion de semejante caso practico,  
convenia q. consultase algun Academicopento,  
para seguir con mas asiento su metodo curatorio.

Palma y Diz. 10. de 1797.

Josóres Cenox

Concordia et concordia est in concordia

Reconciliatio et concordia

Concordia et concordia est in concordia



